

BIBLIOGRAFÍA SOBRE LA OBRA DE JESÚS HILARIO TUNDIDOR

Bibliografía Crítica General

Arrillaga, Luis: "Un canto a la vida (La Poesía de J.H.T.)." Anuario, 1994. I.E.Z. "Florián de Ocampo". Zamora. 1995.

Ayuso, César Augusto: "Existencia y Esencia. La Poesía de J. H. T. Suplemento "Artes y Letras", El Norte de Castilla, nº 104 (Páginas centrales) Valladolid. 25-XI-90

-- "Reconstruir la realidad huidiza". "El Estado de la Cuestión", Insula. Madrid, marzo, 1992.

-- "J.H.T. La pasión por reconocerse". "Poetas del 60, (Experiencia y Lenguaje)". Revista. Omarambo, nº9. Talavera de la Reina. (Toledo) Segundo semestre. 1992.

Baita, Giuliana. La poesía di Jesús Hilario Tundidor. Tesi di Laurea.

Instituto Universitario di Lingue Moderne. Milano (Italia) Anno Accademico 1966-1967.

-- La pasión por reconocerse. La poesía de Jesús Hilario Tundidor, traducción de la autora con revisión de Pedro Hilario Silva y Prólogo del mismo y Antonio Crespo Massieu. Ediciones de la academia Castellano

-- Leonesa de Poesía. Valladolid, 2002.

-- Bourne, Louis: El abismo que abre la memoria: Las llaves del reino (2000) de Jesús Hilario Tundidor. Ensayo presentado por el autor en el Primer Simposio Internacional: "Voces sin fronteras", de la Universidad de Carolina del Norte en Greensboro, organizado por la Dra. Carmen T. Sotomayor y por el Dr. Ramiro Lagos.

-- El mismo. "Revista caja baja, estudios". Verano- Otoño 2003. Olerti Etxea. Zarautz. 2003..

-- Carbajosa, Natalia: El tiempo inútil de la poesía: Jesús Hilario Tundidor. Conferencia dictada en la Cátedra "Arzobispo Loazes" (Ciclo de conferencias: Precursores, marginales y heterodoxos: las razones de la sin razón poética, Curso 2003-2004.). Actas del ciclo. Orihuela (Alicante)

-- "Aproximación a la poesía de Jesús Hilario Tundidor". Cuadernos del Lazarillo, nº 27 Salamanca, julio-diciembre, 2004

--"El tiempo inútil de la poesía: Jesús Hilario Tundidor". Cuadernos del Matemático nº 33. Edita IES "Matemático Puig Adam" Getafe (Madrid) . Noviembre,2004.

-- Casado Mozo, Miguel: "La poesía última de J.H.T. Huellas sobre un paisaje nevado". Esto era y no era (Lecturas de poetas de Castilla y León). t I. Ed. Ámbito. Valladolid. 1986.

-- Crespo Massieu, Antonio y Pedro Hilario Silva: "Apasionar la inteligencia: Un recorrido por las claves poéticas de Jesús Hilario Tundidor". Revista El cielo de Salamanca, revista cultural euroamericana, nº3, Edta. Sociedad de Estudios Literarios y Humanísticos "Alfonso Ortega Carmona". Salamanca. 2001.

-- Domene, Pedro M. : " Jesús Hilario Tundidor, poeta de la exención". Prólogo-presentación a Tristeza. Cuaderno de Literatura, nº 51. Aula de Literatura "José Cadalso". Centro Municipal de Cultura "Rafael Alberti". San Roque (Cádiz) Abril 1997.

" El cielo de Salamanca". Revista cultural euroamericana, nº 3. Edita Sociedad de Estudios Literarios y Humanísticos "Alfonso Ortega Carmona" (SELIH). Bajo el título general de "Homenaje a Jesús Hilario Tundidor se abre un apartado, págs. 105 a 160, de estudios de varios autores sobre la obra de este poeta: P. Alencart (Escolio sobre J. H. Tundidor), Pedro Hilario Silva y Antonio Crespo Massieu (Apasionar la inteligencia: un recorrido por las claves poéticas de Jesús Hilario Tundidor), Francisco J. Peñas -Bermejo (Pensamiento reflexivo y poético en la lírica de J. H. Tundidor), Tomás Sánchez Santiago (Los poros del pensamiento: planteamientos poéticos de J. H. Tundidor), Emilio Miró (Emotividad y vida en la creación de "Tejedora de azar"), Ángel González Quesada (Homenaje a J. H. T.) y, además se incluye un poema inédito de Tundidor: "Hombre a la orilla de una ciudad". Salamanca, Verano 2001. Los artículos correspondientes a cada autor se añaden por individualidades igualmente en esta Bibliografía. Domínguez Rey, Antonio: "Libro de amor para Salónica", Cuadernos Hispanoamericanos, nº 373. Ed. Instituto de Cultura Hispánica. Madrid, 1981

--"Lo esencial en el canto: J.H.T.", Novema versus povema Torres Manrique. Madrid.1987

-- Estévez, Ángeles: Introducción a la edición crítica de textos contemporáneos. Estudios realizados sobre las ediciones de Río oscuro, una propuesta lectora sobre el poema "Balneario" y un estudio crítico comparativo del proceso creativo del poema Equinoccio"

--Galán, Joaquín: "Forma y cosmovisión en la obra de J. H.". Revista Hora de Poesía. Nº 30. Barcelona.1983.

-- La misma (con una breve Antología) en Anuario 1986. I.E.Z. "Florián de Ocampo".(C.S.I.C.) Zamora 1986.

Galanes, Miguel: "Conferencia sobre el libro "De la luz y la presencia", de P. Hilario Silva." Separata del Anuario 1990. I.E.Z. "Florián de Ocampo" (C.S.I.C.). Zamora. 1991 (Está lleno de erratas. Lo tomaron de una cinta de casete directamente). García Jambrina. L. M. (con el seudónimo "El eremita hablador"), "La poesía de J.H.T." Sección "Cartas Batucas". Tribuna de Salamanca. Salamanca, 7-XII-1996.

-- García Jambrina, Luis: "I. La promoción poética de los 60", "1.3.2. Jesús Hilario Tundidor". La otra generación poética de los 50, Universidad Nacional de Educación a Distancia. PB 350. Madrid 2009-.

García Pérez, José: "La solidez en la Poesía de J.H.T.". Biografía de un poema. Suplemento "P pel Literario", nº110. Diario Málaga-Costa del Sol. Málaga.9-VII-95

García, Ramón: "Ese poeta que me compromete". Suplemento "Letras". El Norte de Castilla. Valladolid. 20-VII-88.

García Velasco, Marcelino: "Dos artículos". Diario Palentino. Palencia. 22 y 23 de mayo 1978.

González Soto, Juan: Dos poemas de Jesús Hilario Tundidor.(En diálogo encendido y en enigma desvelado). En la Revista Cuadernos del Matemático, nº 27, Madrid, 2001.

Gullón, Ricardo: "Tundidor, Jesús Hilario", en Diccionario de Literatura Española Hispanoamericana. Volumen II (N-Z). Alianza Editorial S. A. Madrid. 1993.

Hernández, Antonio:"Las alas de Tundidor". Suplemento "Cuadernos del Sur", Diario de Córdoba. Córdoba, 27-VII-95.

-- "Las alas de Tundidor" (ampliado), en República de las letras, nº 68. Asociación Colegial de escritores. XII del 2000.

Hilario Silva, Pedro: De la luz y la presencia. Tetraedro en la obra de J.H.T. Instituto de Estudios Zamoranos "Florián de Ocampo" (C.S.I.C.). 283 pp. Zamora. 1990.

--"Espacio rural y espacio urbano en la obra poética de J.H.T." "Revista La mesa de mármol, Salamanca, diciembre. 1993.

--"La Meseta y el Sur: Geografía y mito en la Poesía del Grupo del 60". Anuario 1994. I.E.Z. "Florián de Ocampo" (C.S.I.C.) Zamora. 1995.

Jiménez Moreno, César: "Reseñas Poéticas: J.H.T.". Papel Literario, Suplemento nº 64. Málaga Costa del Sol, 5-VIII-1994.

Maeso, María Ángeles: "La llave de Tundidor. La pasión por reconocerse." En Reseña, nº 349 Madrid 2003.

Martínez Ruiz, Florencio: "J.H.T. gana en Zamora a cada hora". ABC. Madrid. 8-XI-81.

Miró, Emilio: "Emotividad y vida en la creación de Tejedora de azar. Revista citada El cielo de Salamanca. nº 3. Salamanca 2001.

Moya, Manuel: En mi butaca."La Isla", suplemento cultural de Europa Sur. Algeciras (Cádiz), 20-I-1997

Muñoz Quirós, J. M. Repaso de un tiempo inútil: "Consideraciones sobre la Poesía de Jesús Hilario Tundidor". El Sornabique, Béjar, 1988.(El libro se titulaba "Doce poemas comentados por el autor", pero no aparece el título ni en la portada. Por otra parte, tiene tantas erratas, ya que apareció en las librerías sin que el autor lo corrigiera ni supiese nada, que no debe de contar como publicado.)

Palomo, M^a del Pilar: La Poesía española en el S. XX, (desde 1939). Ed. Taurus. Madrid. 1988.

Alfredo Pérez Alencart: Lengua y dignidad del poeta Tundidor. ABC (Castilla-León) 23-10-2003.

Peñas-Bermejo, Francisco Javier: Poesía española después de 1975. Los ensayistas. España 1975-1990. Athens: Georgia Series on Hispanic Thought. 1991. 69-87.

--Poesía existencial española del siglo XX Ed. Pliegos. Madrid. 1993.

--La creación como anclaje existencial en la Poesía de J.H.T. Ponencia presentada y aceptada en la 45 th Annual Mountain Interstate Foreign Language Conference U.S.A.1995, en ANUARIO 1995. I.E.Z.

Florian de Ocampo.(C.S.I.C.) Diputación Provincial de Zamora. 1997.

--“La creación como anclaje existencial en la Poesía de J. H. T. Revista Epireuma Orihuela (Alicante) nº 22, verano-otoño. 1997.

-- “Pensamiento reflexivo y poético en la lírica de J. H. Tundidor”. En la Revista citada “ El cielo de Salamanca) nº 3. 2001.

Peraile, Meliano: "Diálogos entre Jesús Hilario Tundidor y Meliano Peraile". Boletín Informativo. Asociación Colegial de Escritores. nº 35, Madrid, junio, 1996.

Pérez Alencart, Alfredo. “Tundidor también existe”, en el diario A B C (Castilla y León). 18-5-21, Valladolid

-- Viajes a un mundo llamado Tundidor. Conferencia dictada el día 4 de octubre en los actos que se hicieron en Zamora con motivo de los cuarenta años de concesión del Premio Adonais a J. H. T. Zamora, 2002.

-- “Homenaje en la Alhóndiga”, en ABC (Castilla y León). 10-10- 02. Valladolid.

--“Lengua y dignidad del poeta Tundidor”, en diario ABC castilla y León. 20-X-03. Valladolid.

Pérez, Herminio. “El poeta de la tierra”, en el diario La Opinión, 13, Octubre 2002. Zamora.

Quiroga Clérigo, Manuel: “Jesús Hilario Tundidor: Tanto paisaje... Papel

Literario, suplemento cultural de Diario, Málaga- Costa del Sol. 24- V-1997.

Rico, Manuel: "La Poesía del 60: La generación del lenguaje". Lugar de la palabra (publica las ponencias ofrecidas en la Primera SEMANA POÉTICA DE CUENCA). Varios editores. Cuenca. 1991.

Rodríguez Búrdalo, Juan C.: "J.H.T. un poeta contra la inexorable temporalidad del hombre". Periódico EL ESPEJO, Aranjuez. (Madrid) 23- V-97. Pág. 22.

.

Sánchez Santiago, Tomás. “Los poros del pensamiento: planteamientos poéticos”. En la Revista citada, El cielo de Salamanca, nº 3. Salamanca. 2001.

Senabre, Ricardo.”La poesía de Jesús Hilario Tundidor”, Introducción al libro-programa Homenaje a Jesús Hilario Tundidor, publicado por la Fundación Científica Caja Rural. Zamora, 29 octubre 2001.

-- “Lectura íntima de Jesús Hilario Tundidor”, en la Revista Cuadernos del LAZARILLO, nº 24 (Enero-Junio) Salamanca, 2003.

Siles, Jaime: “ La pasión por reconocerse”, en el suplemento “El cultural” del diario El Mundo. 5-11 diciembre 2002. Madrid.

Torés García, Alberto: “Tundidor, el valor de una escritura permanente". LA ISLA. Suplemento Literario de Europa Sur. Cádiz. 3-V-1997.

Villagrasa, Enrique. Breve noticia sobre Elegía en el alto de Palomares, El vuelo del albatros” y “La pasión por reconocerse”, en Qué leer. Octubre 2002.

Vivas, Ángel: Ordenar el caos de la realidad. Rvta Muface, nº 124. Madrid.1991.

Bibliografía Crítica por Libros

RÍO OSCURO

Sánchez Manher: "Río Oscuro, un libro de versos de J. H. T." Diario El Correo de Zamora. 1960.

JUNTO A MI SILENCIO

Arrillaga, Luis. Junto a mi silencio (edición facsímil que incluye una revisión del autor). Junta de Castilla y León , Zamora, 20020

Fernández Nieto, José María: "Junto a mi silencio". Revista Rocamador. Palencia. 1963.

Mantero, Manuel: " Junto a mi silencio". Revista de Literatura, no 48. Madrid. Diciembre, 1963.

Medina, Gonzalo: "Junto a mi silencio". Revista Aulas 63. Madrid. 1963.

Pinillos, Manuel: "Junto a mi silencio". Revista Poemas. Zaragoza. 1963.

Ruiz Peña, Juan: "Un poeta zamorano". Diario de Burgos. Burgos. 1963.

LAS HOCES Y LOS DÍAS

García Nieto, José: "Las Hoces y los Días". Columna: "Dónde está la Poesía". Diario Ya, abril, 1966.

García Velasco, Antonio: "Las hoces y los días de Jesús Hilario Tundidor". "Papel Literario", suplemento del diario Málaga -Costa del Sol. Málaga. 30 de abril de 2000.

Morales, Rafael: "Tundidor y el retorno al sentimiento". Prensa. Madrid. 1966.

Río, Emilio (del): "Las Hoces y los Días". Revista Humanidades, Universidad de Comillas. Santander, no 46. 1967.

Pinillos, Manuel: "Las Hoces y los Días". Revista Poesía. Zaragoza.1966.

Umbral, Francisco: "Las Hoces y los días". Madrid. 1966. Revista Poesía Española.

Reseña en la Revista Álamo: "Las Hoces y los Días". Sin firma. 1966.

EN VOZ BAJA

Beño, Pascual Antonio: "En voz baja de J.H.T". Dominical del diario Lanza. Ciudad Real, 15-II-1970.

Díaz Plaja, Guillermo: "En voz baja". Mirador Literario. ABC. Madrid, 7-V- 1970.

Jiménez Martos, Luis: "J.H.T. En voz baja". Estafeta Literaria. 1970.

Miró, Emilio: "La continuidad de cuatro poetas". Revista Ínsula, no 283. Junio Madrid. 1970.

Pinillos, Manuel: "En voz baja". Heraldo de Aragón. Zaragoza, 19-II- 1971.

PASIONO

Jiménez Martos, Luis: "J.H.T." una pasión que baja hasta la vida". Estafeta Literaria. Madrid, 15-III-73.

Miró, Emilio: "Pasiono..." Revista Ínsula, no 326. Madrid. 1973.

TETRAEDRO

Galán, Joaquín: "Tetraedro, de J.H.T." Revista El Ciervo. Barcelona, octubre, 1978.

Lera, José Antonio: "Aproximación a J.H.T." Revista Ecos de la Sierra.

San Lorenzo del Escorial. 1978. Pinillos, Manuel: "Tetraedro". Libros de Poesía. Heraldo de Aragón, 4-V-1978.

Santos Corchero, Tomás: "Tetraedro: La geométrica plenitud de J.H.T.". El Correo de Zamora. 1978.

LIBRO DE AMOR PARA SALÓNICA.

Domínguez Rey, Antonio: "J.H.T.: Libro de amor para Salónica". Cuadernos Hispanoamericanos, no 373. Madrid, 1981.

Esteban Lamas, Concepción: "Acerca de J.H.T. y su libro de amor para Salónica". Letras. El Correo de Zamora. 16-XI-1980.

García Nieto, José: "Libro de amor para Salónica". Semanal Libros, Ya. Madrid. 1980.

Jiménez Martos, Luis: "Variaciones para un amor fugitivo". Nueva estafeta. Madrid. ¿1980?.

Santos Corchero, Tomás: "La plenitud poética de J.H.T." El Correo de Zamora. 1981.

REPASO DE UN TIEMPO INMÓVIL

Galán, Joaquín: "Deliberada Ambivalencia". Revista El Ciervo. Barcelona, agosto, 1983.

Sabugo Abril, A.: "Honda poesía existencial". Nueva Estafeta, no 52. Madrid, marzo, 1983.

Santos Corchero, Tomás: "Repaso de un tiempo inmóvil". El Correo de Zamora, 3-X-1982.

MAUSOLEO

- Alfaro, Rafael: "Mausoleo. Holocausto de la inocencia". Revista Reseña, no. 194. Madrid, abril, 1989.
- Benito de Lucas, Joaquín: "La palabra poética como hacedora de la Historia". Revista El Cardo de Bronce, no 15. Tomelloso. Ciudad Real. 1989.
- Domínguez Millán, Enrique: "Mausoleo, Jesús Hilario Tundidor". Radio Nacional. Madrid, 4-X-1988.
- Martínez Ruiz, Florencio: "Mausoleo". ABC Literario. ABC. Madrid, 5-X-1988.
- Mena Cantero, Francisco: "Mausoleo", Cuadernos de Poesía Nueva. Valor de la Palabra no 63. Asociación Prometeo. Diciembre, 1988.
- Miró, Emilio: "Nota de Lectura". Revista Ínsula. No 515. Madrid, XI-1989.
- Villagrasa, Enrique: "Prendido de silencios el poeta". Cultura, Diari de Tarragona, 14-I-89.

CONSTRUCCIÓN DE LA ROSA

- Alfaro, Rafael: "Inalcanzable realidad". Revista Reseña, no 209. Madrid. 1990
- Ayuso, César Augusto: "Poema o rosa o vida" en "EXISTENCIA Y ESENCIA. La poesía de J.H.T." Suplemento Artes y Letras. El Norte de Castilla, 24-XI-1990.
- Fortuños, Santiago: "Construcción de la rosa". Ínsula, no 527. Madrid. Noviembre, 1990.
- Galanes, Miguel: "Un rigor de muerte". Los Libros. El Sol, 28-IX-1990.
- Martínez Ruiz, Florencio: "Construcción de la rosa", ABC Literario. ABC. Madrid 1-IX-1990.
- Peña, Pedro J.(de la): "El logro de la rosa construida". Libros. Crítica . La Esfera. El Mundo, Madrid 16-IV-1994.
- Peñas-Bermejo, Francisco Javier: "ESPAÑA 1975-1990", "Poesía española después de 1975". Los ensayistas, nos. 30-31 .U.S.A. 1991. Pág. 80.
- Virallonga Eguren, Jordi: "Construcción de la rosa". Libros, Poesía. Suplemento semanal. Diario 16. Madrid, 4-IV-1991.

LECTURA DE LA NOCHE (Antología)

- Alfaro, Rafael: "Lectura de la noche. Selección poética de Hilario Tundidor". Revista Reseña, no 251. Madrid. 1994.
- Aranguren, Jorge G.: "Una noche llena de vida". Liburuak. Egin, Bilbao. 15-I-1995.
- Estevan, Manuel: "Una luz salvada". Artes y Letras, Heraldo de Aragón, Zaragoza, 24-III-1994.

García de la Concha, Víctor: "Lectura de la noche". ABC literario. ABC. Madrid. XI-1993.

Jurado, Manuel: "Lectura de la noche" de J.H.T.". Cuadernos del Sur. Córdoba 28-IV-1994.

Ramos, Herminio: "Lectura de la noche", nuevo libro de J.H.T. Dominical, Lecturas. La Opinión-El Correo. Zamora, 12-XII-1993.

Torés, Alberto: "Presencia y certeza de los contornos poéticos en "Lectura de la noche", Papel Literario, no 70. Diario Málaga-Costa del Sol. Málaga, 16-IX-1994.

Zerón Huguet, José Luis: "Lectura de la noche (Antología poética) - Tejedora de azar(Poemas exentos)". Revista Empireuma, no 21. Orihuela. Invierno, 1996

TEJEDORA DE AZAR

Arrillaga, Luis: "Tejedora de azar (Poemas exentos)". Libros. Revista Zurgai. Bilbao. XII-1995.

Benito de Lucas, Joaquín: "J.H.T. y su Tejedora de Azar". Correspondencia atrasada. El Mundo (comarcal) Talavera de la Reina, 21-VI-1996.

Barrera, José María: "Tejedora de azar". ABC Literario. ABC. Madrid (?)1995.

Domene, Pedro M: "Poesía de la exención" Suplemento Literario "La Isla". Europa Sur. Algeciras, 27-I-1996.

Jiménez Martos, Luis: "Tundidor, Jesús Hilario: Tejedora de azar". Carta de la poesía, no 44. Asociación Prometeo de Poesía. Madrid. 1996.

Miró, Emilio. "Emotividad y vida en la creación de Tejedora de azar". En la Revista citada El cielo de Salamanca, no 3, 2001.

Pallarés, Carmen: "Tejedora de azar." "De la básica precariedad". Revista Reseña, 263. Madrid 1995.

Torés García, Alberto: "La sombra de la memoria y la brillantez de la escritura de Tundidor". Papel Literario. Diario Málaga-Costa del Sol. Málaga, 1-X-1995.

Zerón Huguet, J. L.: "Lectura de la noche (Antología poética) - Tejedora de azar (Poemas exentos)". Revista Empireuma, no 21. Orihuela (Alicante) Invierno. 1996.

TRISTEZA (Cuadernillo de lectura del aula de Literatura "José Cadalso"). San Roque (Cádiz) 1997

Arrillaga, Luis. J.H.T. Tristeza. Revista Zurgai, Bilbao. J.H.T. 1998.

Moya, Manuel. "Jesús Hilario Tundidor, poeta de la frontera", en suplemento Literario del diario Málaga- Costa del sol, Papel Literario. 1, marzo.1997. Málaga

Torés García, Alberto. "Tundidor, el valor de una escritura permanente. La Isla, Suplemento Literario de Europa Sur. 3.V-97.

MUNDO AHÍ (Antología Primera)

Asencio Márquez, “J.H.T.: Sombras a contraluz”. Revista Tierra de nadie. Jérez (Cádiz, mayo, 2000.

Torés García, A.: “Jesús Hilario Tundidor: un poeta necesario. "Papel Literario", Suplemento del diario Málaga- Costa del Sol. 5-IX-99.

(¿) “ Jesús Hilario Tundidor”. "Nuevos libros". La Estafeta Literaria, no 11-12. Madrid. 2000.

LAS LLAVES DEL REINO

Alfaro, Rafael: Las llaves del reino. Redención del caos. Revista Reseña, no 325, Madrid, marzo 2001.

Arrillaga, Luis: Hilario Tundidor. Las llaves del reino. Revista Zurgai. Bilbao. Diciembre 2000.

Bourne, Louis: El abismo que abre la memoria: Las llaves del reino (2000) de Jesús Hilario Tundidor. Ensayo presentado el 28 de marzo de 2003 en el Primer Simposio Internacional: Voces sin fronteras de la Universidad de Carolina del Norte en Greensboro, organizado por la Dra. Carmen T. Sotomayor y por el Dr Ramiro Lagos.

-- El mismo ensayo, corregido y aumentado. Revista “caja baja”, no 4. OLERTI ETXEA, Zarautz verano-otoño 2003.

Cobos Wilkins, Juan: “Jesús Hilario Tundidor en el reino del exilio”. "Babelia". EL País, 13-V-2000.

Crespo Massieu, Antonio: “Un claro fulgor (cuatro senderos desde las llaves del reino)” . Revista Diálogo de la Lengua, no 6, invierno. Cuenca, 2000.

Dureiro, A: Las llaves del reino. Nota publicada en la Revista "Leer." Agosto 2000.

Ginés, Antonio Luis: “Las llaves del reino. Los riesgos poéticos de J. H. T”. Libros. "Cuadernos del Sur". Suplemento del Diario Córdoba. 8-VI – 2000.

Gómez Macías, Juan: “Todo acontece, como la lluvia”. "Papel Literario", suplemento literario del Diario Málaga- Costa del Sol. Málaga. 9 de Julio de 2000.

Hernández, Jesús: “JESÚS HILARIO TUNDIDOR, publica un nuevo libro, Las llaves del reino”. En La Opinión-El Correo. Enero de 2000.

Martín, Sabas: Las llaves del reino. "Los libros en radio 5". R.N. Radio 5. Todo noticias XI-2000.

Mollá, Juan. Las llaves del reino de Jesús Hilario Tundidor. República de las Letras. Asociación Colegial de Escritores. Madrid. 2000.

Pérez Alencart, Alfredo: Las llaves del reino. Diario ABC, Castilla-León. Valladolid. 21-VI-2000.

-- Tundidor, poeta mayor del reino, en El Adelanto. Salamanca, 7- julio-2002.

Peñas-Bermejo, Francisco Javier: Carta personal sobre Las llaves del reino".The University of Dayton. 15-IX-2000.

Rodríguez Pacheco, Pedro: "EL DOMINIO POÉTICO", “Las llaves que acceden a los misterios de la lírica”. "Cuadernos del Sur". Suplemento literario del diario Córdoba 21-IX-2000.

Rodríguez Padrón, Jorge: “Abrir con razones la inteligencia del mundo”. Cuadernos del Matemático, no 25. Getafe (Madrid) Diciembre, 2000.

Revista PAISAJES (RENFE), Sección "Portadas". “Originalidad poética. Sin firma. Mayo 2000.

Sabas Martín. Las llaves del reino, de J. H. T. “Los Libros” en RADIO NACIONAL 5. “Todo Noticias”.

Sánchez Santiago, Tomás: Las llaves del reino. "Salvo error u omisión". El Norte de Castilla, 19-III-2000.

Torés García, Alberto: “J.H.T. Las llaves del reino”. Revista Quimera, no 195. Septiembre, 2000.

EL VUELO DEL ALBATROS

García Pérez, José: El vuelo del albatros. En Papel Literario, diario, diaro Málaga –Costa del Sol, 2 de junio de 2002.

ELEGÍA EN EL ALTO DE PALOMARES

Arrillaga, Luis: Elegía en el Alto de Palomares. Elegía Zamora. Revista Zurgay. Julio,2002.

Cobo, Eugenio: Antología de poemas zamoranos, en la Revista La Clave, Madrid, 2002.

Peralto, Francisco: Jesús Hilario Tundidor: Plenitud de la tierra. En el suplemento “Papel Literario” del diario “Málaga Costa del Sol”. Mayo 2002.

UN PASO ATRÁS

Aganzo, Carlos. “En el ámbito de la luz”, en el Suplemento Cultural del Diario de Ávila. Ávila, 11-03-2005

--El mismo en varios diarios más: La Tribuna, Cuenca (13.3-05); Diario Palentino, Palencia; y con fecha de 14-03-05, en Diario de Burgos, Burgos, La Tribuna de Toledo, Toledo, y El día de Valladolid, Valladolid.

García Jambrina, Luis M. Una mirada retrospectiva. Blanco y Negro Cultural, Madrid13-3-2004

García Pérez , José. “Las voces de Juan el de Cartajima: Jesús Hilario Tundidor.Suplemento “Papel Literario” no 502 (en portada) del diario Málaga Costa del Sol. Málaga 7-3-04.

Guevara, Felipe de (Tomás Paredes): “Poeta pítico, mítico, lúdico, mágico...”, en El Punto de las Artes, no 725. Madrid enero 2004

Loureiro, Alberto. “Leer recomienda :El pensamiento del hombre, como cántico” , en Leer, no 149. Madrid, febrero 2004.

Reyzábal, Ma Victoria: El rigor de una obra poética. Suplemento Papel Literario del diario Málaga Costa del Sol. Málaga, 15-II-04

Ruiz, Ricardo: “Una pasión poética irrenunciable” en Diario de Burgos. Burgos, 21-III-04
Salvado, António: “Jesús Hilario Tundidor, Un paso atrás”, en “Leituras” de la Revista de Cultura Estudos de Castelo Branco, Nova Série, no 3. Castelo Branco (Portugal). Junho de 2004.

POEMAS COMENTADOS EN MANUALES DE ENSEÑANZA U OTROS MEDIOS

- García Pérez, José: "La solidez en la Poesía de J.H.T. Biografía de un poema". Suplemento "Papel Literario", no 110. Diario Málaga-Costa del Sol. Málaga.9-VII-95

- “Autorretrato”, en La descripción: Tipología y práctica. (Manual de autoaprendizaje). Textos descriptivos. Varios autores. Imprime Stock Cero S. A. Madrid, 1997.

- “Viento de octubre”, en Enseñanza Práctica de la Ortografía, (Del texto a la letra). Edt. Huerga y Fierro. Madrid, 1993.

- “Redacción” y “La reina loca”, en Una mano tomó la otra (Poemas para construir sueños). Comentarios de estos poemas por Antonio Crespo Massieu.. Comunidad de Madrid. Consejería de Educación. Madrid,

octubre de 2002